



IAIN Syekh Nurjati Cirebon
Fakultas Syariah dan Ekonomi Islam (FSEI)
Jurusan/Prodi Ekonomi Syariah

Rencana Pembelajaran Semester

Mata Kuliah	KODE	Rumpun MK	BOBOT (sks)	SEMESTER	Tgl Penyusunan
Kebijakan Fiskal dan Moneter	BE032	Mata kuliah Keahlian Khusus	3	6	12 Februari 2023
OTORISASI	DOSEN PENGAMPU MK	GUGUS MUTU JURUSAN/PRODI		KETUA JURUSAN/PRODI	
	 <u>Dr. Wartoyo, M.Si</u> 19830702 201101 1 008	 <u>Abdul Muizz Abdul Wadud KA, M.Si</u> 19870827 201903 1 009	  <u>Dr. Lavaman, S.E. M.Si</u> 19721007 201101 1 002		
Capaian Pembelajaran (CP)	CPL-Jurusan/Prodi				
	Bidang Sikap dan Tata Nilai				
	A02	Menjunjung tinggi nilai kemanusiaan dalam menjalankan tugas berdasarkan agama, moral dan etika;			
	A03	Berkontribusi dalam peningkatan mutu kehidupan masyarakat, berbangsa, bernegara dan kemajuan peradaban berdasarkan pancasila;			
	A15	Bersikap inklusif, bertindak obyektif dan tidak diskriminatif berdasarkan pertimbangan jenis kelamin, agama, ras, kondisi fisik, latar belakang keluarga dan status sosial ekonomi;			
	Bidang Pengetahuan				
	K13 K15	Menguasai konsep dan teori ekonomi mikro, makro, ekonomi moneter, ekonomi manajerial dan ekonomi global; Menguasai konsep dan teori kebijakan fiskal dan moneter dalam lingkup nasional dan internasional;			
	Bidang Keterampilan Umum				
atau yang	GS01 Mampu menerapkan pemikiran logis, kritis, sistematis, dan inovatif dalam konteks pengembangan implementasi ilmu pengetahuan dan teknologi yang memperhatikan dan menerapkan nilai humaniora sesuai dengan bidang keahliannya; GS02 Mampu menunjukkan kinerja mandiri, bermutu dan terukur				

CP-MK	
M1	Mampu menganalisa tentang kebijakan anggaran
M2	Mampu menganalisa terkait penerapan instrument kebijakan fiskal dan moneter beserta dampaknya terhadap perkembangan ekonomi
M3	Memiliki kepekaan dalam menganalisa terkait fungsi lembaga bank sentral beserta tujuan dan sasaran kebijakannya

Deskripsi Mata Kuliah	Mata kuliah ini membahas tentang kebijaksanaan fiskal dan moneter, peranan dan dampaknya pada pembangunan nasional, serta pengendalian penetapan fiskal dan moneter
Materi Pembelajaran/ Pokok Bahasan	<ol style="list-style-type: none"> 1. Analisis Kebijakan fiskal dan moneter terhadap stabilitas perekonomian Indonesia 2. Analisis kebijakan fiskal dan moneter terhadap makroekonomi indonesia 3. Analisis Kebijakan fiskal dan moneter terhadap pertumbuhan ekonomi di Indonesia 4. Analisis Kebijakan fiskal dan moneter terhadap pendapatan nasional (GDP dan GNP) 5. Analisis Kebijakan fiskal dan moneter pada masa pandemi covid di Indonesia 6. Analisis kebijakan fiskal dan moneter pasca pandemic covid 19 di Indonesia 7. Analisis kebijakan fiskal dan moneter dalam pengelolaan utang negara di Indonesia 8. Analisis kebijakan fiskal dan moneter dalam pengelolaan APBN di Indonesia 9. Analisis strategi dan kebijakan fiskal melalui Tax Amnesty di Indonesia 10. Analisis kebijakan fiskal dan moneter di Indonesia perspektif ekonomi syariah 11. Analisis strategi dan kebijakan moneter terhadap nilai tukar mata uang di indonesia 12. Analisis strategi dan kebijakan moneter terhadap pengelolaan inflasi dan daya beli masyarakat di indoensia 13. Analisis strategi kebijakan fiskal dan moneter terhadap investasi dan psar modal di indonesia 14. Analisis strategi dan kebijakan bank sentral dalam pengelolaan moneter di Indonesia 15. Analisis kebijakan fiscal dan moneter terhadap tingkat kemiskinan dan pengangguran di Indonesia 16. Analisis perbandingan kebijakan fikal dan moneter negara-negara ASEAN pada masa Pandemi Covid 19
Pustaka	<p>Utama:</p> <ul style="list-style-type: none"> ▪ Boediono. (2001). Ekonomi Moneter Edisi 3. BPFE. Yogyakarta ▪ Chapra, Nopirin, Ph.D. (2000). Ekonomi Moneter Edisi ke 1 dan 2. BPFE Yogyakarta. ▪ Hossain. 2010. Bank sentral dan kebijakan moneter di asia-pasifik. Jakarta: Rajawali ▪ Pers Yuliadi, Imamudin. (2008). Ekonomi Moneter. Indeks. Jakarta

Pendukung: <ul style="list-style-type: none"> • Pengantar Teori Moneter Serta Aplikasinya pada Sistem Ekonomi Konvensional dan Syariah. Alfabeta. Bandung • Hasan, Ahmad. Dr. (2005). Mata Uang Islami. PT. Raja Grafindo Persada. Jakarta • Simorangkir, Iskandar, Dr. SE, M.A. (2014). Pengantar Keanekaragaman. Pusat Riset dan Edukasi Bank Sentral (Bank Indonesia). PT. Raja Grafindo. Jakarta • Ismal, Rifki. Ph.D. (2011). The Indonesian Islamic Banking. Theory and Practices. Gramata Publishing. Indonesia • Mishkin. Frederic.S. (2008). The Economics of Money, Banking, and Financial Markets. Pearson Education 						
Media Pembelajaran		Perangkat Lunak		Perangkat Keras:		
		PPt Presentasi, Aplikasi WA/GCR/Zoom/website E-learning IAIN SNJ		LCD dan Projector		
Dosen Pengampu/ Team Teaching		Dr. Wartoyo, MSI.				
Matakuliah Syarat						
Mgg Ke-	Sub CP-MK	Indikator	Kriteria dan bentuk Penilaian	Metode Pembelajaran (Estimasi Waktu)	Materi Pembelajaran	Bobot Penilaian
(1)	(2)	(3)	(4)	(5)	(6)	(7)
1	Memahami rencana perkuliahan dan sistem penilaian yang akan digunakan dalam pembelajaran	<ul style="list-style-type: none"> - Ketepatan menjelaskan jati diri masing-masing - Ketepatan menjelaskan kontrak belajar dalam satu semester 	Kriteria: Ketepatan penjelasan, kerjasama dan kemampuan komunikasi	<i>Self Introduction</i> <i>(TM:2x50)</i> Tugas: Mencari pengertian fiscal dan moneter menurut para ahli dan sejarahnya. <i>(BT-BM: 2x2x 60)</i>	<ul style="list-style-type: none"> - <i>Introduction</i> - <i>Learning contract</i> 	5 %

2	Menjelaskan tentang konsep Kebijakan Fiskal secara umum	-Ketepatan Menjelaskan tentang gambaran umum Kebijakan Fiskal -	Kriteria: Ketepatan penjelasan, kerjasama dan kemampuan komunikasi Bentuk non-test: Ceramah, diskusi dan Resume materi	Seminar dan diskusi daring. (TM:2x50) Tugas: Mendiskusikan dan meresume pengertian, jenis, fungsi, dan sejarah uang (BT-BM: 2x2x 60)	Kebijakan Fiskal	5 %
3	Menjelaskan tentang seluk beluk yang berkaitan dengan Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara	- Ketepatan Menjelaskan struktur Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara .	Kriteria: Ketepatan penjelasan, kebijakan ekonomi makro Bentuk non-test: Presentasi da diskusi kelompok dan Resume materi	Seminar dan diskusi daring. (TM:2x50) Tugas: Mempresentasikan dan meresume Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara. (BT-BM: 2x2x 60)	Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara	5 %
4	Menjelaskan konsep bantuan luar negeri pemerintah dalam perekonomian indonesia	- Ketepatan menjelaskan bantuan luar negeri pemerintah dalam perekonomian indonesia.	Kriteria: Ketepatan penjelasan, kerjasama dan kemampuan komunikasi Bentuk non-test: Presentasi da diskusi kelompok dan Resume materi	Seminar dan diskusi daring. (TM:2x50) Tugas: Mempresentasikan dan meresume bantuan luar negeri pemerintah dalam perekonomian indonesia. (BT-BM: 2x2x 60)	Bantuan Luar Negeri Pemerintah Dalam Perekonomian Indonesia	5%

5	Menjelaskan isu-isu dalam desentralisasi fiskal	- Ketepatan memahami dan menganalisis isuisu dalam desentralisasi fiskal.	<p>Kriteria: Ketepatan penjelasan, kerjasama dan kemampuan komunikasi</p> <p>Bentuk non-test: Presentasi da diskusi kelompok dan Resume materi</p>	<p>Seminar dan diskusi daring (TM:2x50) Tugas: Mempresentasikan makalah dan mereview berita tentang isu-isu dalam desentralisasi fiskal. (BT-BM: 2x2x 60)</p>	Isu-Isu Dalam Desentralisasi Fiskal	5%
6	Menjelaskan aktor dan perumus kebijakan fiskal	- Ketepatan Menjelaskan aktor dan perumus kebijakan fiskal.	<p>Kriteria: Ketepatan penjelasan, kerjasama dan kemampuan komunikasi</p> <p>Bentuk non-test: Presentasi da diskusi kelompok dan Resume materi</p>	<p>Seminar dan diskusi daring (TM:2x50) Tugas: (BT-BM: 2x2x 60) Mempresentasikan dan/atau meresume makalah aktor dan perumus kebijakan fiskal.</p>	Aktor Dan Perumus Kebijakan Fiskal	5%
7	Menjelaskan Politik Perpajakan, pendapatan non pajak dan retribusi	- Ketepatan Menjelaskan Politik Perpajakan, pendapatan non pajak dan retribusi	<p>Kriteria: Ketepatan penjelasan, kerjasama dan kemampuan komunikasi</p> <p>Bentuk non-test: Presentasi da diskusi kelompok dan Resume materi</p>	<p>Seminar dan diskusi daring (TM:2x50) Tugas: (BT-BM: 2x2x 60) Mempresentasikan dan meresume Politik Perpajakan, pendapatan non pajak dan retribusi</p>	Politik Perpajakan Pendapatan non pajak dan Retribusi	5%

8	Memahami dan mampu mempraktekkan semua materi pertemuan 1-7 dan menjawab soal yang diberikan oleh dosen pengampu	- Ketepatan menjawab soal tulis yang diberikan	Kriteria: Ketepatan dalam Menjawab soal, Ketepatan dalam melakukan penilaian diri dan orang lain	<i>Ujian Online</i>	Ujian Tengah Semester (UTS)	15%
---	--	--	---	---------------------	-----------------------------	-----

			Bentuk test: Tes Lisan			
9	Menjelaskan hal-hal yang berkaitan dengan Bank Sentral	Ketepatan menjelaskan Tugastugas penerimaan (revenue assignments) Dan Tugas-tugas pembelanjaan (expenditure assignments).	Kriteria: Ketajaman analisis, kemampuan komunikasi dan kerjasama Bentuk non-test: Presentasi dan diskusi kelompok dan Resume materi	Diskusi daring (TM:2x50) Tugas: Mempresentasikan dan meresume makalah Tugastugas penerimaan (revenue assignments) Dan Tugas-tugas pembelanjaan (expenditure assignments) . (BT-BM: 2x2x 60)	Tugas-tugas penerimaan (revenue assignments) Dan Tugas-tugas pembelanjaan (expenditure assignments)	5%

10	Menjelaskan konsep kebijakan moneter secara umum	- Ketepatan menjelaskan konsep kebijakan moneter secara umum.	<p>Kriteria: Ketajaman analisis, kemampuan komunikasi dan kerjasama</p> <p>Bentuk non-test: Presentasi dan diskusi kelompok dan Resume materi</p>	<p>Diskusi daring (TM:2x50)</p> <p>Tugas: Mempresentasikan dan meresume makalah konsep kebijakan moneter secara umum. (BT-BM: 2x2x 60)</p>	Kebijakan Moneter	5%
11	Menjelaskan Bank Sentral beserta perangkat dan fungsinya	- Ketepatan Menjelaskan Bank Sentral beserta perangkat dan fungsinya.	<p>Kriteria: Ketepatan kaidah karya ilmiah</p> <p>Bentuk non-test: Presentasi dan diskusi kelompok dan Resume materi</p>	<p>Diskusi daring (TM:2x50)</p> <p>Tugas: Mempresentasikan dan meresume makalah bank sentral beserta perangkat dan fungsinya. (BT-BM: 2x2x 60)</p>	Bank Sentral	5%
12	Menjelaskan konsep kebijakan moneter di Indonesia	- Ketepatan Menjelaskan konsep dan arah kebijakan moneter di Indonesia.	<p>Kriteria: Ketepatan kaidah karya ilmiah</p> <p>Bentuk non-test: Presentasi dan diskusi kelompok dan Resume materi</p>	<p>Diskusi daring (TM:2x50)</p> <p>Tugas: Mempresentasikan dan meresume makalah Kebijakan Moneter di Indonesia (BT-BM: 2x2x 60)</p>	Kebijakan Moneter di Indonesia	5%

13	Menjelaskan efektifitas keijakan fiskal dan moneter	- Ketepatan Menjelaskan efektifitas keijakan fiskal dan moneter	<p>Kriteria: Kreatifitas penyajian materi, Ketajaman analisis, kemampuan komunikasi & kerjasama</p> <p>Bentuk non-test: Presentasi da diskusi kelompok dan Resume materi</p>	<p>Diskusi daring (TM:2x50)</p> <p>Tugas: (BT-BM: 2x2x 60) Mempresentasikan dan meresume makalah/jurnal efektifitas keijakan fiskal dan moneter</p>	Efektifitas Keijakan Fiskal dan Moneter	5%
14	Menjelaskan pasar uang dan pasar modal	Ketepatan Menjelaskan pasar uang dan pasar modal.	<p>Kriteria: Kreatifitas penyajian materi, Ketajaman analisis, kemampuan komunikasi & kerjasama</p> <p>Bentuk non-test: Presentasi da diskusi kelompok dan Resume materi.</p>	<p>Diskusi daring (TM:2x50) Mempresentasikan dan meresume makalah/artikel jurnal pasar uang dan pasar modal (BT-BM: 2x2x 60)</p>	Pasar Uang dan Pasar Modal	5%
15	Menjelaskan Biaya pembangunan: dana teknis departemen, DAU, bagi hasil dan alokasi pajak daerah.	Ketepatan menjelaskan dan membedakan Biaya pembangunan: dana teknis departemen,	<p>Kriteria: Kreatifitas penyajian materi, Ketajaman analisis, kemampuan</p>	<p>Diskusi daring (TM:2x50)</p>	Biaya pembangunan: dana teknis departemen, DAU, bagi hasil dan alokasi pajak daerah	5%

		DAU, bagi hasil dan alokasi pajak daerah.	komunikasi & kerjasama Bentuk non-test: Presentasi dan diskusi kelompok dan Resume materi	Mempresentasikan dan meresume makalah/artikel jurnal terkait biaya pembangunan: dana teknis departemen, DAU, bagi hasil dan alokasi pajak daerah. <i>(BT-BM: 2x2x 60)</i>		
16	Memahami semua materi pertemuan 915 dan menjawab soal yang diberikan oleh dosen pengampu	- Ketepatan menjawab soal lisan yang diberikan	Kriteria: Ketepatan dalam Menjawab soal Bentuk test: Tes lisan	<i>Ujian Online</i>	Ujian Akhir Semester (UAS)	15%

FORMAT RANCANGAN TUGAS

Nama Mata Kuliah : Kebijakan Fiskal dan Moneter
Jurusan : Ekonomi Syariah
Fakultas : Syariah dan Ekonomi Islam

SKS : 2
Pertemuan ke : 2-15

A. CAPAIAN PEMBELAJARAN :

Mahasiswa mampu menjelaskan dan membedakan semua konsep dan praktek ekonomi skala makro, yaitu dalam ruang lingkup:

1. Analisis Kebijakan fiskal dan moneter terhadap stabilitas perekonomian Indonesia
2. Analisis kebijakan fiskal dan moneter terhadap makroekonomi Indonesia
3. Analisis Kebijakan fiskal dan moneter terhadap pertumbuhan ekonomi di Indonesia
4. Analisis Kebijakan fiskal dan moneter terhadap pendapatan nasional (GDP dan GNP)
5. Analisis Kebijakan fiskal dan moneter pada masa pandemi covid di Indonesia
6. Analisis kebijakan fiskal dan moneter pasca pandemic covid 19 di Indonesia
7. Analisis kebijakan fiskal dan moneter dalam pengelolaan utang negara di Indonesia
8. Analisis kebijakan fiskal dan moneter dalam pengelolaan APBN di Indonesia
9. Analisis kebijakan fiskal dan moneter terhadap Tax Amnesty di Indonesia
10. Analisis kebijakan fiskal dan moneter di Indonesia perspektif ekonomi syariah
11. Analisis strategi dan kebijakan moneter terhadap nilai tukar mata uang di Indonesia
12. Analisis strategi dan kebijakan moneter terhadap pengelolaan inflasi dan daya beli masyarakat di Indonesia
13. Analisis strategi kebijakan fiskal dan moneter terhadap investasi dan pasar modal di Indonesia

14. Analisis strategi dan kebijakan bank sentral dalam pengelolaan moneter di Indonesia
15. Analisis kebijakan fiskal dan moneter terhadap tingkat kemiskinan dan pengangguran di Indonesia
16. Analisis perbandingan kebijakan fiskal dan moneter negara-negara ASEAN pada masa Pandemi Covid 19

B. METODE/CARA Pengerjaan Tugas

1. Membentuk kelompok diskusi sebanyak 10 kelompok.
2. Kelompok tersebut membuat materi diskusi sesuai dengan silabus lalu ditampilkan dalam bentuk tayangan powerpoint .
3. Membuat narasi analisis perkembangan produk dan jasa bank syariah yang diambil dari berita dan atau kliping baik dari dalam negeri maupun luar negeri.

C. DESKRIPSI LUARAN TUGAS:

Melakukan mini-riset tentang peran bank sentral pada perekonomian Islam di daerah lalu membuat analisis komparasi antara kesesuaian konsep dengan praktek. Laporan dibuat dalam bentuk paper ilmiah dengan maksimal 30 halaman untuk tiap kelompok. Tugas laporan diketik dengan font: Times New Roman (12), dengan spasi 1.5. dikirim ke alamat e-mail: gans_achmed@yahoo.co.id sebelum Ujian Akhir Semester (UAS) diadakan. Selain itu tiap kelompok wajib menyusun makalah dengan ketentuan diketik dengan font: Times New Roman (12), dengan spasi 1.5 minimal 5 halaman dikirim ke alamat e-mail: gans_achmed@yahoo.co.id paling lambat sehari sebelum makalah dipresentasikan.

D. KRITERIA PENILAIAN:

1. Kualitas Makalah
2. Kualitas Presentasi
3. Kemampuan Komunikasi
4. Kehadiran

E. RUBRIK:

POLA PENILAIAN KOMPETENSI

KRITERIA 1 : Ketepatan Penjelasan

DIMENSI	SANGAT MEMUASKAN	MEMUASKAN	BATAS	KURANG MEMUASKAN	DI BAWAH STANDARD	SKOR
KEBENARAN KONSEP	Diungkapkan dengan tepat, aspek penting tidak dilewatkan, bahkan analisis dan sintesis nya membantu memahami konsep	Diungkap dengan tepat, namun deskriptif	Sebagian besar konsep sudah terungkap, namun masih ada yang terlewatkan	Kurang dapat mengungkapkan aspek penting, tidak ada proses merangkum hanya mencontoh	Tidak ada konsep yang disajikan	
KELENGKAPAN KONSEP	Aspek yang dijelaskan lengkap dan integratif	Aspek yang dijelaskan lengkap	Masih kurang 2 aspek yang belum terungkap	Hanya menunjukkan sebagian konsep saja	Tidak ada konsep	
ISI PENJELASAN LISAN	Memberi inspirasi pendengar untuk mencari lebih dalam	Menambah wawasan	Pembaca masih harus menambah lagi informasi dari beberapa sumber	Informasi yang disampaikan tidak menambah wawasan bagi pendengarnya	Informasi yang disampaikan menyesatkan atau salah	

PEMILIHAN STRATEGI PENJELASAN	Strategi yang dipilih, selain tepat juga mampu menyederhanakan kompleksitas menjadi hal yang dapat diterima anggota lain dengan mudah	Strategi yang dipilih sesuai dengan konsep yang dijelaskan. Misalnya, menjelaskan tentang prosedur, maka dipilih penjelasan dengan bagan dll	Mampu menjelaskan, walaupun dengan strategi yang standard, seperti memberi ceramah pada anggota temannya	Strategi yang dipilih kurang sesuai dengan konsep yang dijelaskan, sehingga anggota malah kebingungan dan harus menambah pengetahuan sendiri	Tidak mampu menjelaskan apapun	
-------------------------------	---	--	--	--	--------------------------------	--

Kriteria 2 : Kerjasama

DIMENSI	SANGAT MEMUASKAN	MEMUASKAN	BATAS	KURANG MEMUASKAN	DI BAWAH STANDARD	SKOR
KETERLIBATAN ANGGOTA	Terlibat sangat intensif dalam setiap penjelasan konsep dan pembuatan kesimpulan, tanpa meniadakan ide teman lain	Cukup terlibat dalam proses, beberapa ide adalah dari dirinya, memberi perhatian pada proses kelompok	Sering terlepas dari proses dan sibuk dengan pemikirannya, sesekali memberikan masukan	Masukan yang diberikan kurang menyatu dengan kelompok, dan tidak terlibat dalam kelompok secara intensif, <i>out of group process</i>	Diam dan pasif	

Kriteria 3 : Kemampuan Komunikasi

DIMENSI	SANGAT MEMUASKAN	MEMUASKAN	BATAS	KURANG MEMUASKAN	DI BAWAH STANDARD	SKOR
ORGANISASI	Sangat runtut dan integratif sehingga pendengar dapat mengkompilasi isi dengan baik	Cukup runtut dan memberi data pendukung fakta yang disampaikan	Tidak didukung data, namun menyampaikan informasi yang benar	Informasi yang disampaikan tidak ada dasarnya	Tidak mau menyampaikan informasi apapun	
GAYA PRESENTASI	Menggugah semangat pendengar	Membuat pendengar paham, hanya sesekali saja memandangi catatan	Lebih banyak membaca catatan	Selalu membaca catatan (tergantung pada catatan)	Tidak berbunyi	
KELANCARAN PEJELASAN	Disampaikan dengan mudah dipahami dan tidak berbelit, idenya mengalir dalam penjelasan dengan lancar (benang merahnya dapat dirasakan)	Penjelasan selain runtut juga tidak terputus di tengah konsep. Tidak berbelit dan berputar	Menyampaikan poin yang ada, namun belum terhubung dalam aliran ide yang konseptual	Dalam menjelaskan berbelit dan berputar, terkadang keluar dari topik kajian	Tidak ada penjelasan konsep	

Kriteria 4 : Kreativitas

DIMENSI	SANGAT MEMUASKAN	MEMUASKAN	BATAS	KURANG MEMUASKAN	DI BAWAH STANDARD	SKOR
PENYAJIAN PETA KONSEP, PPT DAN RANGKUMAN MATERI	Peta konsep, ppt dan rangkuman materi yang dibuat orisinal dan sangat menarik, dapat membuat orang lain terinspirasi	Peta konsep, ppt dan rangkuman materi yang dibuat unik dan menarik	Peta konsep, ppt dan rangkuman materi yang dibuat cukup menarik, desainnya sering kita lihat	Peta konsep, ppt dan rangkuman materi yang dibuat sangat standar	Peta konsep, ppt dan rangkuman materi yang dibuat tidak	

					menarik dan asal dibuat	
--	--	--	--	--	-------------------------	--